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- M. Olivier TAINTURIER, Sous-Préfet, 

- Mme Arnaud SANVERT, Député, 

- M. Eric MICHOUX, Député 

- M. Gilles PLATRET, Maire de CHALON-SUR-SAÔNE, 

- M. Jean-Philippe BOYER, Président de la Chambre de Métiers 

 

 

Chers adhérents, chers partenaires, chers amis…, 

 

C’est avec une profonde gratitude que je prends la parole ce soir pour vous 

remercier d’avoir répondu présents à notre invitation et vous souhaiter 

chaleureusement une très belle année.  

 

Au nom de la CAPEB de Saône-et-Loire, de ses Administrateurs et de ses 

permanents, je vous présente nos meilleurs vœux de santé, bonheur et 

prospérité pour 2025, à vous et à vos proches. Que cette année vous soit 

profitable. Qu’elle vous apporte de l’activité, de la sérénité et qu’elle voie vos 

projets se réaliser.  

 

Permettez-moi ensuite de vous exprimer toute notre reconnaissance pour votre 

précieuse collaboration et votre soutien indéfectible tout au long de l’année 

écoulée… Que vous soyez des partenaires privés, des partenaires publics et 

institutionnels, des militants fidèles ou des bénévoles, tout au long de l’année, 

vous contribuez à nous aider à défendre et à servir la cause de l’artisanat et nous 

vous en remercions.  

 

Le bâtiment, la CAPEB, c’est l’esprit d’équipe, c’est l’esprit « chantier » : nous 

travaillons ensemble à plusieurs pour construire un ouvrage et chacun apporte 
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ses compétences, ses talents, sa pierre à l’édifice… A la CAPEB, chacun est 

précieux et essentiel et nous avançons ensemble. Et croyez-moi, cette unité, 

nous allons en avoir besoin pour affronter les vents contraires qui nous font face. 

 

L’année 2024 qui vient de s’écouler n’a pas été de tout repos pour les 5 100 

entreprises artisanales du bâtiment de Saône-et-Loire. Notre activité a 

sévèrement dévissé : - 5 % sur un an en France et moins 4 % en Bourgogne-

Franche-Comté. Le secteur du neuf a été profondément impacté avec un recul 

de - 11 % : un niveau qui nous ramène 15 ans en arrière ! On a construit très peu 

de maisons individuelles (20 % de moins qu’en 2023). Le nombre de permis de 

construire délivré sur un an n’a jamais été aussi faible depuis 30 ans !  

  

Tout aussi inquiétant, le secteur de la rénovation a été impacté avec un recul 

de 1 %. La rénovation énergétique, qui aurait dû tirer l’ensemble vers le haut, a 

aussi été freinée. L’impact s’est traduit par un recul très net de l’emploi salarié 

dans nos entreprises. En Saône-et-Loire, on est passé de 9 410 à 9 237 salariés 

entre le 3ème trimestre 2023 et le 3ème trimestre 2024, soit une perte de 173 

salariés en 12 mois d’après les chiffres de la Caisse de congés payés du BTP. 

C’est la 1ère fois depuis des années que le secteur du BTP détruit plus d’emploi 

qu’il n’en crée. Nos trésoreries, déjà impactées par les fortes hausses de prix de 

2022 et de 2023 ont été une nouvelle fois mises à mal. Et évidement cette 

mauvaise passe économique s’est traduite par une hausse des défaillances 

d’entreprises très fortes dans le bâtiment + 39,4 %... Touchant essentiellement 

des micros entreprises et des entreprises de plus de 20 salariés… 

 

Cette situation est liée à plusieurs facteurs : la hausse des taux d’intérêts a freiné 

sérieusement les capacités d’investissement et d’emprunt des particuliers et des 

entreprises. Le marché de l’immobilier a été dans le dur : - 20 % de vente de 

logements anciens. La loi ZAN Zéro Artificialisation nette a commencé de 

produire ses mauvais effets. Des erreurs politiques - ou plutôt des politiques qui 

ont abandonné le pouvoir de décision à des technocrates - telle que la réforme 
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de MaPrimeRenov’ ont mis un genou à terre à la rénovation énergétique et ceci 

malgré toutes nos mises en garde. Enfin, l’instabilité politique chronique depuis 7 

mois, l’absence de cap clair et aussi de budget créent un climat d’incertitude 

profondément néfaste pour les affaires.  La dissolution a porté un coup d’arrêt 

brutal à tous les travaux législatifs et réglementaires en cours, nous laissant dans 

une situation d’incertitude très inconfortable et sans solution face à l’inquiétant 

recul d’activité que nous connaissons trimestre après trimestre. Ce contexte 

crée, ne le cachons pas, un sentiment d’exaspération des chefs d’entreprises 

artisanales du bâtiment. 

 

Alors, à quoi faut-il s’attendre pour 2025 ? L’ensemble des indicateurs 

économiques de l’artisanat du bâtiment est « au rouge ». Selon l’INSEE, cette 

dégradation devrait malheureusement se poursuivre dans les prochains mois 

avec des carnets de commandes orientés à la baisse. La CAPEB s’attend donc 

pour 2025 à « une mer agitée, voire très agitée »…  

 

Malgré tout, dans ce marasme, nous relevons quelques signes encourageants : 

la désinflation progressive se confirme et l’assouplissement monétaire de la 

Banque Centrale a commencé avec une baisse des taux d’intérêt des crédits à 

l’habitat. Toutefois, ces facteurs n’impacteront positivement le secteur qu’a 

moyen-long termes. Il nous faut donc aider les entreprises à surmonter cette 

période et sur le terrain syndical, à militer fortement pour que les pouvoirs publics 

prennent les bonnes orientations pour notre secteur et n’obèrent pas, par des 

décisions hasardeuses, les voies de sortie de crise…. 

 

Face à la tempête qui frappe le bâtiment, la CAPEB demande des réponses 

ambitieuses, un cap clair et un capitaine qui sache tenir fermement et 

courageusement la barre du navire ! 

 

La CAPEB appelle donc d’abord les décideurs politiques à une vraie prise de 

responsabilité. Il faut en finir avec toutes « ces lignes rouges »... qui ne mènent 
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nulle part ailleurs que dans le mur... Il faut en finir avec ces combats de cours 

d’école et penser au Français et aux entreprises qui doivent impérativement 

créer de la richesse. Les menaces de censure à répétition et de chantage créent 

un climat anxiogène. Nos clients ont peur d’engager des travaux ! Nous avons 

au contraire besoin d’un budget, de clarté et de stabilité. Nous avons besoin 

de libérer des financements publics pour permettre aux collectivités d’investir… 

Cela passe par des compromis. Tous les jours dans nos entreprises, nous 

faisons des compromis, cela s’appelle l’art de la négociation ! Il en va de l’avenir 

de nos entreprises, de nos concitoyens et même de l’Etat. Imaginez, aujourd’hui, 

faute de budget, les versements des aides MaPrimeRenov’ sont bloqués. Les 

artisans ne savent pas quand ils seront payés et les clients attendent avant de 

s’engager… Alors, soyez responsables : construisez et votez un budget. Vite ! 

 

Il faut ensuite un « choc de confiance » pour redonner envie aux clients de 

rénover, de construire. Cela passe par une stabilité politique retrouvée, mais 

aussi par un cadre réglementaire et législatif moins assommant pour tous, des 

conditions bancaires plus favorables, des règles de saine et loyale 

concurrence entre toutes les entreprises et surtout, une vraie politique de 

simplification qui est pour nous la mère des batailles. La complexité 

administrative tue l’entrepreneuriat. Toutes les heures passées en paperasse, 

sont des heures où nous ne produisons pas de richesse, donc nous ne facturons 

pas, donc ce sont des points de croissance et de PIB en moins et des rentrées 

fiscales perdues pour l’Etat. Alors, simplifiez vite !  Nous aurons tous à y gagner. 

 

Nous appelons également à l’organisation d’un « Grenelle du Logement », 

c’est-à-dire, d’une réflexion transversale pour repenser la politique du logement, 

et trouver des solutions durables pour tous les acteurs de la filière. Cela pourrait 

se traduire par la mise en place d’un « plan bâtiment » avec là encore, des 

mesures stables sur 5 à 7 ans pour redonner de la confiance.  

Le modèle de la promotion immobilière et de la construction neuve doit être 

réinventé et l’artisanat doit y trouver toute sa place avec les forces et les 
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spécificités qui sont les siennes.  Il faut aussi lever les freins du marché de la 

rénovation énergétique, de l’accessibilité et du maintien à domicile qui sont des 

marchés à très fort potentiel. Cela passe par redonner la parole aux acteurs 

de terrain. Alors, ouvrez le dialogue et la concertation… Vite, le logement en a 

besoin ! 

 

Enfin, il faut libérer les entreprises… Comment imaginer qu’en nous taxant 

plus, la situation va s’améliorer ? Chaque point d’impôt et de charge qu’on, nous 

impose est répercuté dans nos prix de revient, donc de vente… C’est au final le 

consommateur qui paie ou pire, qui n’achète plus… Et toute la filière, de 

l’industriel à l’artisan, en passant par le négoce et la maitrise d’œuvre est 

impactée… Nous préférons, à la « fiscalité punitive », des mesures fortes 

d’économies budgétaires et aussi, disons-le clairement et sans ambages : il va 

falloir travailler davantage et mieux ! Si nous voulons conserver notre train de 

vie et nos services publics, alors, il va falloir créer davantage de richesse et ne 

plus compter sur l’endettement ou la taxation pour assurer nos fins de mois. En 

d’autres termes, il va falloir retrouver le goût de l’effort, une valeur essentielle 

des hommes et des femmes du bâtiment que nous ne demandons qu’à 

partager !  

 

Vous le voyez, 2025 s’annonce intense. La CAPEB 71, avec ses 28 

administrateurs, ses 10 collaborateurs permanents et ses bénévoles engagés, 

sera aux côtés de ses 1 250 adhérents, qui sont toujours plus nombreux à nous 

faire confiance… Nous serons déterminés à les défendre, mais aussi à les 

accompagner avec nos services du mieux possible. Nous aurons bien entendu 

besoin de tous nos partenaires pour qu’ils soient eux aussi aux côtés des 

artisans du bâtiment pour leur apporter des solutions concrètes et utiles au cours 

de l’année 2025. C’est bien ensemble, que nous ferons face ! 

 

Nos adhérents, nos partenaires, nos élus, nos permanents, nos bénévoles 

artisans retraités et conjoins d’artisans seront au cœur de notre réussite. Votre 
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engagement et votre dévouement seront essentiels pour maintenir le cap dans 

un environnement économique et politique instable. Merci à tous pour votre 

soutien continu et votre partenariat précieux. 

 

Alors, souhaitons que 2025 nous offre à tous de la stabilité, des perspectives 

positives et de nombreuses avancées syndicales. Soyons enthousiastes pour 

relever les défis qui s’offrent à nous. Œuvrons avec un solide esprit d’équipe et 

avançons avec détermination au service de la défense de l’indépendance et de 

la reconnaissance de l’Artisanat. 

 

En regardant vers l’avenir, je suis convaincu que nous avons devant nous des 

perspectives prometteuses. Que 2025 soit une année à construire ensemble !  

 

Je terminerai par cette citation d’Antoine de Saint-Exupéry :  

 

« Pour ce qui est de l’avenir, il ne s’agit pas de le prévoir, mais de le rendre 

possible ». 

 

Bonne et heureuse année 2025 et Plus Forts Ensemble ! 

 


